

Perfila Verde estrategia para crecer en Edomex con sus delegados



Pág. 4

Sheinbaum ratifica ante Trump su rechazo a la intervención militar en México y Venezuela

LEOBARDO HERNÁNDEZ

Después de 3 amenazas de incursiones militares estadounidenses en México, la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo sostuvo una llamada con Donald Trump durante la mañana de este lunes en la que se mantuvo la postura mexicana contra la intervención extranjera en México y Venezuela.

Pág. 4



4 de octubre será el 'Día de los seres sintientes' en Edomex

Pág. 7



Premia GEM a académica de UAEM por trayectoria en investigación socioeconómica

Pág. 6



Pág. 5

Discutirán en el Congreso propuestas de reformas enviadas por DGA sobre seguridad y desaparición



Cae jefe de una banda dedicada al robo de vehículos en Toluca y otros 2 municipios

Derecho de Picaporte
Alfonso Godínez

- » Baja homicidio en oriente.
- » Aliados de Morena, también contra desaparición de "pluris".

Pág. 4

Ana Sofia Arzate Reyes*

Vamos a cuestionar todo
¿Y si las preguntas son tan importantes como las respuestas?... En un mundo que avanza a toda velocidad, las humanidades son nuestro espacio para pausar, cuestionar y comprender.

Pág. 8

Implementan reciclaje de árboles navideños naturales en el centro de Tlalnepantla

Pág. 2

Pág. 7



Llega la 1^a Temporada de Teatro UAEM con tres obras imperdibles

En el Teatro Universitario 'Los Jaguares', la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMex), a través de la Compañía Universitaria de Teatro (CUT), presentó la Primera Temporada de Teatro Universitario 2026, conformada por tres puestas en escena dirigidas a todo el público.

Pág. 8

Homicidios bajan 24% en la zona oriente del Edomex con Mando Unificado

Con el Mando Unificado Oriente, estrategia de las Mesas de Paz que encabeza diariamente la gobernadora Delfina Gómez Álvarez, se logró una reducción del 53% el robo de vehículos y del 24% en homicidios dolosos en los 15 municipios de la región donde se implementa.

"Iniciamos esta semana en #ValleDeChalco, en donde realizamos la Mesa de Paz con los 15 municipios que integran el Mando Unificado Oriente.

En la reunión, el general Alcántara, Coordinador del Mando Unificado, compartió que desde la implementación de esta estrategia,

se cuenta con una disminución del 53% en robo de vehículo y del 24% en homicidio doloso.

El trabajo conjunto de las autoridades de los tres órdenes de gobierno es fundamental para continuar el avance en materia de seguridad en la Zona Oriente", dijo la gobernadora Delfina Gómez Álvarez en redes sociales.

Durante la sesión de la Mesa de Paz, el General Alejandro Alcántara Ávila, Coordinador del Mando Unificado Oriente, informó que estos

resultados derivan de la coordinación permanente entre fuerzas federales, estatales y municipales, así como de la instalación de puntos estratégicos de vigilancia y monitoreo para inhibir delitos de alto impacto.

La estrategia impulsada por la gobernadora Delfina Gómez Álvarez y respaldada por la presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo, integra a elementos de la Guardia Nacional, Secretaría de la Defensa Nacional, Secretaría de Marina, Policía Estatal y corporaciones mu-



nicipales, quienes realizan labores de vigilancia focalizada en colonias consideradas prioritarias.

El despliegue del Mando Unificado Oriente abarca los municipios de Chalco, Chimalhuacán, Ecatepec, Ixtapaluca,

Cuautitlán Izcalli, Cuautitlán, Naucalpan, Nezahualcóyotl, La Paz, Texcoco, Tlalnepantla, Valle de Chalco, Tultitlán y Coacalco, donde se han reforzado patrullajes, filtros de revisión y acciones de inteligencia.

(Foto: Especial Portal)

Remiten a 35 personas al MP por conducir ebrios en Toluca; van 31 autos al corralón

MARTHA ROMERO
Como parte de la estrategia permanente del programa Conduce sin Alcohol implementado por el gobierno municipal de Toluca, durante los operativos realizados del 9 al 11 de enero en distintos puntos de alta concentración vehicular de la capital mexiquense, fueron aplicadas 75 pruebas de alcoholémia.

Los dispositivos coordinados por las Direcciones de Seguridad y Protección, y de Sustentabilidad Vial, dieron como resultado que 35 conductores fueran infraccionados por manejar bajo la influencia del alcohol, quienes fueron puestos a disposición del Juez Cívico, mientras que los 40 restantes obtuvieron resultados negativos y continuaron su camino.

Del total de infractores, 30 fueron hombres y cinco mujeres y, como medida administrativa, 31 vehículos fueron remitidos al depósito municipal "corralón" y

cuatro más quedaron bajo custodia de familiares. No se reportó el aseguramiento de motocicletas.

Los puntos de revisión se ubicaron en intersecciones con alto flujo vehicular, como Jesús Carranza con Venustiano Carranza, José María Morelos con Josefa Ortiz de Domínguez, en las colonias San Sebastián y Vértice, así como en Jesús Carranza con Felipe Ángeles.

Las autoridades señalaron que el objetivo de estas acciones es inhibir la conducción en estado de ebriedad, fortalecer la cultura de la legalidad y prevenir accidentes que pongan en riesgo a conductores, peatones y pasajeros.

Reiteraron que el programa Conduce sin Alcohol continuará implementándose de forma permanente y aleatoria como parte de la estrategia integral de seguridad vial en el municipio.

(Foto: Especial Portal)



Cae jefe de una banda dedicada al robo de vehículos en Toluca y otros 2 municipios

La Fiscalía General de Justicia del Estado de México (FGJEM) cumplió orden de aprehensión en contra de Fernando 'N', considerado líder de la banda de 'Los Fer', por su probable intervención en el delito de robo de vehículo con violencia.

Este sujeto estaba considerado como un objetivo prioritario dentro de la estrategia para el combate integral de robo de vehículo, toda vez que el grupo delictivo al que pertenecía se encuentra relacionado con diversos robos de vehículos y tenía su zona de operación en los municipios de Toluca, Tlalnepantla y Naucalpan.

De acuerdo con la investigación iniciada por el Agente del Ministerio Público, los hechos por los que fue detenido ocurrieron el pasado 4 de enero de 2026, cuando el hoy investigado y dos sujetos más, despojaron a la víctima del vehículo que conducía en el municipio de Naucalpan, luego de amenazarlo con un arma de fuego.

El investigado y sus cómplices aprovecharon que la víctima bajaba algunas cosas y pertenencias de su vehículo y ya con el

automotor en su poder se dieron a la fuga con rumbo desconocido.

Al tener conocimiento de los hechos, se llevaron a cabo las indagatorias correspondientes de campo y gabinete que permitieron ubicar y detener a Fernando 'N', quien fue ingresado al Centro Penitenciario y de Reinserción Social de Tlalnepantla en donde quedó a disposición de la Autoridad Judicial.

El imputado podría alcanzar una pena de hasta 30 años de prisión.

(Foto: Especial Portal)



Con una inversión de 52 millones 544 mil pesos, el gobierno de la maestra Delfina Gómez Álvarez entregó 35 ventiladores, así como mil 90 kits de ventilación al Centro Médico 'Lic. Adolfo López Mateos', con un beneficio directo para 1.6 millones de habitantes del Valle de Toluca, equipos con los que se dará asistencia respiratoria a pacientes adultos, pediátricos y neonatales.

Durante la entrega, se señaló que la Secretaría de Salud del Estado de México, encabezada por Macarena Montoya Olvera, realiza las gestiones necesarias para que los servicios que se brindan a las y los mexiquenses de la zona centro de la entidad, permitan una atención oportuna, con calidez y humanismo.

Lo anterior cumple el objetivo de beneficiar directamente a la ciudadanía, con base en estándares de calidad nacionales e internacionales y para el cumplimiento de los programas de desarrollo social y del bienestar en beneficio de los sectores más vulnerables de la sociedad.

Los ventiladores dan soporte

Equipa GEM al Centro Médico 'Adolfo López Mateos' con ventiladores de asistencia respiratoria

vital temporal a bebés, niños y adultos en estado crítico con insuficiencia respiratoria aguda provocada por padecimientos como neumonía, shock, coma, traumatismo grave, y pacientes post operados de cirugías mayores, para contribuir a su recuperación hasta que el paciente tenga la capacidad de respirar por sí mismo.

Con esta acción, el gobierno del Estado de México refuerza el equipamiento de esta unidad hospitalaria, lo que beneficia directamente a la población sin seguridad social de los municipios de Toluca, Almoloya del Río, Calimaya, Mexicaltzingo, Almoloya de Juárez, Metepec, Zinacantepec y San Mateo Atenco.

(Foto: Especial Portal)



Impulsa DGA el máximo potencial turístico de San Martín de las Pirámides

Para incrementar el potencial turístico y comercial de San Martín de las Pirámides, el gobierno del Estado de México, encabezado por la gobernadora Delfina Gómez Álvarez, transforma el acceso principal al municipio con una inversión superior a los 58.8 millones de pesos del Programa de Obra Pública.

Este proyecto contempla la rehabilitación integral de la Avenida Tuxpan con pavimentación con concreto hidráulico; así como la cons-

trucción de un arco de bienvenida, un andador y una nueva ciclopista.

Además, se instalan luminarias y mobiliario urbano, lo que garantiza un entorno más seguro y moderno para quienes transitan diariamente por esta importante vía.

Durante la supervisión de la obra, Carlos Maza Lara, Secretario de Desarrollo Urbano e Infraestructura, destacó que los trabajos llevan un avance del 55% y se prevé que concluyan a finales de febrero.

Agregó que estos proyectos me-

joran la imagen urbana, significan la vida cotidiana y facilitan la movilidad de quienes habitan y visitan esta emblemática zona turística del Estado de México.

Con estas acciones, se fomenta la llegada de visitantes y se impulsa el comercio local, creando un entorno urbano seguro que se traduce en mayor bienestar para todas las familias mexiquenses.

(Foto: Especial Portal)



Chalco tendrá nuevo hospital del IMSS por iniciativa de la gobernadora

Para fortalecer la atención médica en la zona oriente de la entidad, la Diputación Permanente de la LXII Legislatura mexiquense autorizó al ayuntamiento de Chalco la donación de un inmueble con una superficie de 15 mil 734.27 metros cuadrados a favor del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), para la construcción de una unidad médica.

De acuerdo con la iniciativa de la gobernadora Delfina Gómez Álvarez, a la cual dio lectura la diputada Jennifer Nathalie González López (morena), en esta unidad se brindará atención médica integral y preventiva en el primer nivel y, se prestarán servicios como: consultas generales, control de enfermedades crónicas, atención materno-infantil, salud mental, salud reproductiva, odontología, vacunación y exámenes de laboratorio, así como la entrega de medicamentos.

Este documento establece que la donación estará condicionada a que no se modifique su uso y destino; de lo contrario, el



inmueble se revertirá al patrimonio municipal.

El texto señala que los dictámenes de factibilidad concluyeron que el predio es apto para el desarrollo de una unidad médica, al contar con infraestructura y servicios consolidados, condiciones topográficas y geotécnicas favorables, así como un uso de suelo compatible con el giro hospitalario. Además, destaca que dispone de adecuada conectividad regional, no presenta riesgos naturales ni antrópicos y cumple con la normativa técnica, reglamentaria y de protección civil vigente.

(Foto: Especial Portal)

LEOBARDO HERNÁNDEZ
Después de 3 amenazas de incursiones militares estadounidenses en México, la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo sostuvo una llamada con Donald Trump durante la mañana de este lunes en la que se mantuvo la postura mexicana contra la intervención extranjera en México y Venezuela.

"El pueblo de México tiene que saber que, primero, que su Presidenta nunca va a negociar la soberanía ni la integridad territorial, jamás; segundo, que buscamos coordinación sin subordinación, como iguales, y tercero, que esto es permanente, ya llevamos casi un año de relación con el Presidente Trump y ha habido sus momentos", sostuvo en la mañana del pueblo de este lunes.

Manifestó que durante la conversación hubo un entorno de fir-

Sheinbaum ratifica ante Trump su rechazo a la intervención militar en México y Venezuela

meza y respeto donde se planteó que hay colaboración entre ambos gobiernos y la reducción del tráfico de fentanilo de México a Estados Unidos.

"Hay resultados muy importantes del trabajo de colaboración conjunta, por ejemplo, se ha reducido 50% el cruce de fentanilo de México a Estados Unidos. ¿Cómo se mide

eso? Por las incautaciones que ellos hacen de fentanilo del otro lado de la frontera. Entonces, CBP, que es una agencia de los Estados Unidos, publica cuánto fentanilo han incautado del otro lado de la frontera, y éste se ha reducido en 50% en un año. Y también, incluso, las muertes por fentanilo en Estados Unidos se han reducido en alrededor de 43%", enfatizó.

Igualmente aseguró que el presidente estadounidense insistió en enviar "ayuda" militar para combatir a los carteles de droga en México; no obstante, la presidenta mantuvo con firmeza que "Le dijimos, 'bueno, hasta ahora vamos muy bien, no es necesario'. Además, está la soberanía de México y la integridad territorial". Y lo entendió. Fue una conversación muy amable".

Asimismo, manifestó respecto a los amagos de Trump sobre incursiones militares estadounidenses en



México que "no estamos de acuerdo con que Estados Unidos le llame terrorismo (al narco) y tenga que intervenir en nuestro país",

Respecto a Venezuela, mantuvo su postura contra cualquier intervención y así se lo hizo saber.

"Me preguntó: '¿cuál era nuestra posición respecto a Venezuela?'. Le dije que es la posición pública; que nosotros tenemos una Constitución, que estamos en contra de las intervenciones militares", ratificó.

(Foto: presidencia)

Derecho de Picaporte

ALFONSO GODÍNEZ MENDIOLA

- » Baja homicidio en oriente.
- » Aliados de Morena, también
- » contra desaparición de "pluis".

La administración de la Gobernadora Delfina Gómez Álvarez asegura que la incidencia delictiva continúa a la baja. Ayer en Valle de Chalco la Gobernadora Delfina Gómez Álvarez presidió la Mesa de Paz con los 15 municipios que integran el Mando Unificado Oriente, donde se aseguró que, con el Mando Unificado Oriente, estrategia de las Mesas de Paz que encabeza diariamente la, se logró una reducción del 53% el robo de vehículos y del 24% en homicidios dolosos en los 15 municipios de la región donde se implementa. Así lo informó el General Alcántara, Coordinador del Mando Unificado. Ahora, lo más importante para el "delfinismo" y para Morena en lo particular, es que la población efectivamente perciba esa baja en delitos, pues después de la corrupción de los ex "gobernadones" priistas, lo que más lastimó a los mexiquenses fue la alta inseguridad que se padeció por décadas bajo los gobiernos del tricolor ... NOTAS CORTAS: Ayer sesionó la Diputación Permanente del Congreso del Estado de México y el diputado morenista Edmundo Luis Valdeña Bastida presentó la iniciativa enviada por la gobernadora Delfina Gómez Álvarez para crear una nueva ley que permita prevenir, atender y combatir de manera integral el delito de extorsión en la entidad. La propuesta fue turnada a comisiones legislativas para su análisis y dictaminación, y posteriormente será sometida a discusión y eventual aprobación del Pleno del Congreso mexiquense. Sin duda una medida urgente que no creemos que la oposición la vote en contra ... El líder estatal del PVEM, José Alberto Couttolenc Buentello, sostuvo una reunión con delegadas y delegados de los 125 municipios de la entidad con el objetivo de alinear la ruta de trabajo del partido, dar seguimiento a las tareas en campo y evaluar los avances registrados durante 2025 ... La dirigente estatal de Morena, Luz Ma. Hernández, continúa reuniéndose con

Perfila Verde estrategia para crecer en Edomex con sus delegados

Con el objetivo de alinear la ruta de trabajo del partido, dar seguimiento a las tareas en campo y evaluar los avances registrados durante 2025, el dirigente estatal del Partido Verde Ecologista de México en el Estado de México, José Alberto Couttolenc Buentello, sostuvo una reunión con delegadas y delegados de los 125 municipios de la entidad.

Este encuentro permitió revisar la labor realizada, ajustar prioridades y fortalecer el trabajo en equipo, para mantener una estructura activa y con presencia constante en cada municipio.

Durante la reunión, Couttolenc Buentello subrayó que en un estado tan complejo como el Estado de México cada acción política requiere rumbo y responsabilidad, por lo que el papel de las delegadas y delegados es determinante para asegurar la ejecución puntual y efectiva de la agenda del partido en los municipios, convirtiendo el trabajo territorial en gestión, atención y resultados en favor de la ciudadanía.

El dirigente estatal calificó su labor como fundamental para fortale-

cer la organización territorial, consolidar liderazgos locales y seguir sumando cuadros políticos, lo que se ha traducido en mayor confianza ciudadana y en un crecimiento sostenido del Partido Verde, resultado del esfuerzo constante realizado año con año.

Finalmente, afirmó que el Partido Verde continuará recorriendo los municipios y dando seguimiento puntual a sus tareas organizativas,

con una agenda clara y enfocada en mantener un partido sólido, cercano a la gente y con capacidad de respuesta desde lo local.

Con estas acciones, el Partido Verde Ecologista de México en el Estado de México fortalece una estructura territorial alineada, sólida y activa, que sostiene su crecimiento, refuerza la presencia en campo y garantiza resultados para la ciudadanía.

(Foto: Especial Portal)



MARTHA ROMERO
Con el propósito de tomar temas relacionados en materia de seguridad pública, así como la búsqueda, localización, identificación y esclarecimiento de hechos vinculados con personas desaparecidas o no localizadas en la entidad, y combate a la corrupción, los integrantes de la Diputación Permanente convocaron a la LXII Legislatura del Estado de México a la celebración del quinto periodo extraordinario de sesiones.

Durante la sesión que se realizará el próximo jueves 15 de enero, a partir de las 12:00 horas, le, las y los legisladores discutirán tres iniciativas que en el 2025 fueron enviadas por la gobernadora Delfina Gómez Álvarez al Congreso Mexiquense.

La primera de las iniciativas que será discutida en el Pleno Legislativo propone reforzar de manera integral la búsqueda, localización, identificación y esclarecimiento de hechos relacionados con personas desaparecidas o no localizadas.

Contempla reformas a diversas leyes estatales para activar de forma inmediata la Alerta Nacional de Búsqueda, permitir el acceso a datos biométricos, registros administrativos y forenses, imágenes satelitales y otras tecnologías, así como fortalecer a la Fiscalía Especializada con recursos suficientes, estructura multidisciplinaria y perspectiva de género.

También prevé la emisión obligatoria y difusión masiva de fichas técnicas de búsqueda y la inter-

Discutirán en el Congreso propuestas de reformas enviadas por DGA sobre seguridad y desaparición

conexión de bases de datos con el Banco Nacional de Datos Forenses.

La segunda propuesta busca consolidar la política de seguridad pública estatal al reconocer las mesas de paz como instancias de decisión ejecutiva inmediata y de articulación operativa entre las instituciones de seguridad, sesionarán de manera ordinaria los días hábiles y, de forma extraordinaria, cuando se convoque.

Dichas mesas estarían encabezadas por la titular del Ejecutivo Estatal e integradas por diversos entes públicos, contando con la participación permanente del Poder Judicial y, cuando se requiera, de los municipios.

Las reformas a la Ley Orgánica de la Administración Pública, la Ley de Seguridad y Código Civil, todos del Estado de México, buscan ampliar y precisar las facultades de inteligencia de la Secretaría de Seguridad, fortalecer la coordinación interinstitucional, profesionalizar a los cuerpos policiales y promover la



participación comunitaria.

También busca reforzar los esquemas de profesionalización, la definición de los derechos y obligaciones del personal policial, homologar los perfiles y requisitos de ingreso y permanencia, además de garantizar condiciones laborales dignas para quienes realizan tareas

cías municipales podrán participar en tareas de investigación, ello en el ámbito de sus competencias, como parte de un modelo integral de seguridad.

El documento propone armonizar la Constitución local tanto con la federal como con la nueva Ley General del Sistema Nacional de Seguridad Pública, bajo la premisa de que la seguridad es una función concurrente entre la federación, el estado y los municipios, orientada a salvaguardar la vida, los derechos y el patrimonio de las personas.

La última de las iniciativas propone expedir la Ley para Prevenir, Atender y Combatir los Delitos en materia de Extorsión y Delitos Vinculados del Estado de México, así como reformar el Código Penal estatal y la Ley de la Fiscalía General de Justicia del Estado de México, en materia de combate al delito de extorsión y otros delitos vinculados.

(Foto: Especial Portal)

MARTHA ROMERO
Los integrantes de la Diputación Permanente declararon aprobada la minuta de proyecto de decreto que establece en la Constitución local que la simplificación administrativa, la digitalización de trámites y servicios, las buenas prácticas regulatorias, así como el desarrollo y fortalecimiento de las capacidades tecnológicas públicas, son instrumentos para impulsar el crecimiento y el bienestar de las personas, grupos, comunidades y sectores sociales y económicos.

Lo anterior, después de que el pasado 10 de diciembre el Pleno del Congreso Mexiquense lo aprobó por unanimidad y el decreto correspondiente fuera remitido a los municipios mexiquenses para que, como integrantes del Constituyente Permanente, emitieran su voto.

Con esta aprobación, se abroga la Ley para la Mejora Regulatoria del Estado de México y sus Municipios, expedida en septiembre de 2018.

El documento que conjunta las iniciativas de la gobernadora Delfina Gómez Álvarez y el diputado Armando Navarrete López, integrante de la bancada de Morena, establece que los municipios, sus dependencias y organismos auxiliares, así como los Poderes del Estado y los organismos autónomos deberán implementar de manera permanente, continua y coordinada los modelos, herramientas y acciones que establezcan las disposiciones jurídicas aplicables.

Es oficial la digitalización de procesos administrativos de gobierno en Edomex



Lo anterior con el fin de generar certeza y seguridad jurídica, fomentar la transparencia, la eficacia y el gobierno abierto, y facilitar la gestión pública mediante el uso de tecnologías de la información y comunicaciones.

Señala que la Agencia Digital de la entidad será la autoridad estatal de Simplificación y Digitalización para la simplificación administrativa y digitalización de trámites y servicios, buenas prácticas regulatorias, así como para

el desarrollo y fortalecimiento de capacidades tecnológicas públicas, por lo que asumirá las atribuciones y recursos de la actual Comisión Estatal de Mejora Regulatoria, que será extinguida.

También dispone que las erogaciones que se generen con la entrada en vigor del decreto se sujetarán a la disponibilidad presupuestaria y financiera, por lo que deberán cubrirse con cargo al presupuesto aprobado al ente público

competente para el ejercicio fiscal en curso y subsecuentes.

Señala que este ajuste constitucional busca simplificar los trámites y servicios gubernamentales mediante la digitalización para consolidar un gobierno digital cuyas decisiones estén al alcance de la ciudadanía de manera accesible, clara y transparente.

Asimismo, dará cumplimiento a la Ley Nacional para Eliminar Trámites Burocráticos, publicada en el Diario Oficial de la Federación el 16 de julio de 2025, y se alinea con el mandato de bienestar, honestidad y eficacia gubernamental impulsado por la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, como parte de la transformación digital del país.

Finalmente, coloca en rango constitucional los principios y herramientas para la simplificación, las buenas prácticas regulatorias y la transformación digital capaz de responder a las necesidades de la población y cerrar las brechas de acceso a los servicios gubernamentales, particularmente en municipios con limitaciones de conectividad.

(Foto: Especial Portal)

Premia GEM a académica de UAEM por trayectoria en investigación socioeconómica

Con una trayectoria cercana a los 15 años en la investigación, la académica de la Facultad de Economía de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMex), Yuliana Gabriela Román Sánchez, fue distinguida con el Premio Talento: Jóvenes Científicos e Investigadores que otorga el gobierno del Estado de México, a través de la Secretaría de Educación, Ciencia, Tecnología e Innovación y el Consejo Mexiquense de Ciencia y Tecnología (COMECyT).

El galardón busca incentivar el talento científico y reconocer los méritos de jóvenes destacados en la entidad.

Román Sánchez obtuvo el premio en el área de Ciencias Sociales gracias a una sólida trayectoria de investigación centrada en el análisis del mercado laboral juvenil y sus múltiples vínculos económicos, sociales y familiares.

Explicó que su interés por estos temas surgió durante sus estudios



de posgrado, al observar la dificultad que enfrentan los jóvenes para acceder a su primer empleo formal, aun cuando cuentan con estudios universitarios.

“Este grupo poblacional, que

representa cerca de 30 millones de personas en México, tiene un impacto decisivo en el desarrollo económico, social y cultural del país. El primer empleo suele marcar la trayectoria laboral futura, por lo

que analizarlo es fundamental para comprender el papel de las y los jóvenes en los distintos ámbitos donde participan”, señaló.

Además de su labor investigativa, la académica destacó que su mayor satisfacción profesional proviene de la docencia, especialmente al impartir asignaturas como Demografía Matemática, desde donde impulsa al estudiantado a continuar su formación en posgrado y acercarse a la investigación científica.

“Es un reto, porque les digo a mis alumnos que ellos serán las y los futuros investigadores. Tienen que leer, ampliar sus conocimientos y estar bien preparados, mantener la sinergia de investigar y construir vínculos; eso es muy importante”,

puntualizó.

Finalmente, subrayó que el premio no solo reconoce la trayectoria profesional de quienes participan, sino que implica también el compromiso de continuar desarrollando investigaciones de calidad y de acompañar a nuevas generaciones en su inserción en la ciencia, consolidadola como un bien social.

En particular, dedico este reconocimiento a mis padres, Gabriela Sánchez Sánchez y Marcelino Román Salgado. “Los premios son reales, los apoyos existen y se puede lograr, pero nadie llega solo: la ciencia se construye en colectivo”, concluyó Yuliana Gabriela Román Sánchez.

(Foto: Especial Portal)

Resultados de apoyo al empleo son tangibles en el Edomex

La Secretaría del Trabajo del gobierno del Estado de México concluyó 2025 con avances significativos en materia de fomento al empleo; es el caso del Programa Apoyo al Desempleo para el Bienestar que entregó 8 mil 074 tarjetas de apoyo económico a personas que perdieron un puesto laboral. Esto se llevó a cabo del 28 de octubre al 13 de noviembre.

“Nuestro objetivo es que cada programa se traduzca en ingresos, estabilidad y bienestar para las familias”, señaló Norberto Morales Poblete, Secretario del Trabajo.

Además, destaca el Programa Apoyo al Autoempleo para el Bienestar 2025, que finalizó su etapa de capacitación del 16 al 28 de octubre, y se encuentra en proceso de entrega de equipos para la apertura o fortalecimiento de negocios, a más de mil 800 emprendedores.

En tanto, el Programa Fomento Cooperativo para el Bienestar 2025 avanza en el registro y validación de Sociedades Cooperativas, con el acompañamiento técnico de la Secretaría del Trabajo, para impulsar proyectos productivos colectivos. La primera entrega de apoyo económico se llevó a cabo el pasado 11 de diciembre.

Estos programas forman parte de la política social que impulsa la gobernadora Delfina Gómez Álvarez, con una visión humanista, incluyente y de justicia social.

Programas que cambian vidas

Una de las beneficiarias es Daniela Monserrat Santillán Rodríguez, una joven madre de Ixtapaluca con licenciatura en Informática, a quien el recurso económico del Programa Apoyo



al Desempleo para el Bienestar le permite la manutención de su hijo recién nacido, mientras continúa con la búsqueda de una oportunidad de trabajo.

Juan Antonio Cruz Obledo, avecidando en Zumpango, también perdió su empleo hace un año. Sin embargo, al contar con conocimientos de jardinería decidió inscribirse al Programa Apoyo al Autoempleo para el Bienestar en el que recibió capacitación en línea y herramientas que fortalecieron sus habilidades, lo que permitió iniciar su microemprendimiento.

Ahora ofrece servicios de calidad en su comunidad y genera ingresos para él y su familia.

Los integrantes de la cooperativa de alimentos ‘Xala Deni’, a través de su representante, Graciela Sebastián Morales, también reconocen el apoyo del Programa de Desarrollo Social Fomento Cooperativo para el Bienestar, que impulsa la economía social. A un año de haber recibido el apoyo que otorga esta iniciativa, la empresa, que nació del deseo de preservar las raíces culinarias de la cultura otomí, especializándose en alimentos de pinole, maíz y semillas, ha logrado un crecimiento.

(Foto: Especial Portal)

Con el fin de establecer un referente en el calendario cívico que fortalezca una cultura de respeto, empatía y trato digno hacia los seres sintientes, la Diputación Permanente del Congreso mexiquense declaró, a propuesta de la diputada Martha Azucena Camacho Reynoso (morena), el 4 de octubre de cada año como el 'Día de los Seres Sintientes del Estado de México'.

La declaratoria establece que el Poder Ejecutivo, por conducto de las secretarías competentes y en coordinación con organismos públicos y sociales, promueva campañas, actividades, eventos y jornadas cada 4 de octubre.

Al presentar su iniciativa en sesión de la Diputación Permanente, la también presidenta de la Directiva de la LXII Legislatura mexiquense, quien agradeció la presencia en el recinto de personas vecinas de San Antonio La Isla, señaló que la elección de esta fecha obedece a un amplio reconocimiento social, cul-

tural e internacional, al estar asociada con la reflexión sobre el respeto, la protección y el bienestar de los animales.

Destacó que con ella se fortalece el liderazgo institucional del Poder Legislativo y lo coloca en sintonía con la visión humanista del Poder Ejecutivo, al posicionar al Congreso como un actor comprometido con la educación en valores, la dignidad de la vida y el bienestar integral.

Asimismo, señaló que la instauración de un día conmemorativo enfocado en la reflexión y la concientización social sobre los seres sintientes constituye una herramienta preventiva de carácter cul-

tural y educativo, reconocida dentro de las políticas públicas. A través de esta medida, el Estado puede fomentar valores, promover conductas socialmente responsables y generar conciencia colectiva sin recurrir a mecanismos coercitivos.

El documento precisa que la institucionalización de esta fecha tiene una finalidad cultural, pedagógica y preventiva, al concebirse como una "política de prevención silenciosa" que busca interpelar a familias, escuelas y comunidades para consolidar una cultura de responsabilidad colectiva.

Finalmente, la proponente aseguró que se fortalecerá la cultura de paz, la empatía social y la prevención de la violencia a través de una acción pedagógica y simbólica que



no genera nuevas cargas impositivas ni modifica el régimen normativo vigente.
(Foto: Especial Portal)

Implementan reciclaje de árboles navideños naturales en el centro de Tlalnepantla

■ ALICIA RIVERA

Como fomento a la cultura del reciclaje y la preservación del entorno natural, el gobierno de Tlalnepantla instaló una trituradora en la Plaza Municipal para desintegrar pinos naturales de Navidad y convertirlos en compost que se utilizará para nutrir parques y jardines públicos.

La campaña anual de acopio y canje inició el pasado lunes y permanecerá vigente hasta el 30 de enero. Vecinos y vecinas podrán acudir de lunes a viernes, de 09:00 a 16:00 horas, para entregar sus ejemplares naturales.

Como incentivo, cada persona que participe recibirá una planta de ornato, polinizadora o un árbol frutal. Con esta acción se busca promover la reforesta-

ción urbana y evitar que los árboles navideños terminen en la vía pública o en rellenos sanitarios.

Se estima que se recolectarán alrededor de 600 pinos, que serán procesados para obtener aproximadamente 3 mil metros cuadrados de compost, misma que será destinada al mantenimiento de áreas verdes del municipio.

Esta iniciativa, coordinada por la Dirección de Sustentabilidad, forma parte del programa de economía circular que transforma residuos de temporada en recursos ambientales de alto valor.

Se recibirán únicamente árboles naturales, limpios y libres de adornos, luces, ganchos o bases metálicas.

(Foto: Especial Portal)



**Universidad Autónoma
del Estado de México**

CONVOCATORIA

13º CONCURSO DE CUENTO INFANTIL

CONSULTA LAS BASES
• vigencia al 31 de enero de 2026 •

Secretaría de Identidad y Cultura

ADMINISTRACIÓN UNIVERSITARIA
2025 - 2029

PARA MAYOR INFORMACIÓN:
Teléfono. (722) 4811812 ext. 19340
correo: dfe_dpublicaciones@uaemex.mx



Llega la 1^a Temporada de Teatro UAEM con tres obras imperdibles

En el Teatro Universitario 'Los Jaguares', la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMex), a través de la Compañía Universitaria de Teatro (CUT), presentó la Primera Temporada de Teatro Universitario 2026, conformada por tres puestas en escena dirigidas a todo el público.

El director de la CUT, Juan Carlos Embriz Gonzaga, señaló que el

arranque de temporada busca ofrecer nuevas experiencias escénicas para que el público mexiquense disfrute del talento y la dedicación de la comunidad universitaria.

La programación incluye la obra Francisa no está aquí, versión libre del cuento 'Francisa y la muerte', dirigida por Pedro Faritt. Se presentará del 15 de enero al 1 de marzo, de jueves a sábado, a las 17:00 horas,

y los domingos, a las 16:00 horas.

También se presentará Niños chocolate, de Jaime Chabaud, bajo la dirección de Israel Ríos. Esta puesta en escena aborda la explotación laboral infantil en plantaciones de cacao en África y el trabajo de un periodista que intenta visibilizar esta realidad. Estará en cartelera del 15 de enero al 1 de marzo, de jueves a sábado, a las 19:00 horas, y los do-

mingos, a las 18:00 horas.

La tercera propuesta es Geometrix Histories, espectáculo que integra luces neón y personajes geométricos que interactúan mediante onomatopeyas para reflexionar sobre temas como el bullying, la inclusión y la empatía. Se presentará del 17 de enero al 1 de marzo, los sábados y domingos, a las 13:00 horas.

(Foto: Especial Portal)



Vamos a cuestionar todo

■ ANA SOFIA ARZATE REYES*

nosotros, encontrarás:

La oportunidad de complementar cualquier carrera con una mirada humanística profunda.

Publicaciones, talleres y diversas actividades culturales.

¿Quiénes pueden participar?

Invitamos a estudiantes de cualquier disciplina (ciencias, artes, tecnología, salud, etc.). No buscamos expertos, sino personas con una curiosidad genuina y ganas de explorar cómo las humanidades dan forma al mundo.

Inscripciones abiertas aquí: <https://forms.gle/qy3DPsDKVLYFQUw9>

¡Te esperamos para empezar a cuestionarlo todo!

¿Y si las preguntas son tan importantes como las respuestas?... En un mundo que avanza a toda velocidad, las humanidades son nuestro espacio para pausar, cuestionar y comprender. Son el tejido que conecta la ciencia con la ética, el arte con la sociedad y la tecnología con la condición humana. En definitiva, son el mapa para navegar la complejidad de nuestra era.

¿Sientes que tu vocación va más allá de una profesión? Si te apasiona entender el porqué de las cosas, el origen de las ideas, la fuerza de las historias y la belleza del pensamiento crítico, esta es tu llamada.

Queremos ampliar nuestra comunidad de mentes curiosas y estudiantes apasionados. Al unirte a